



### 卓話『自然の玉手箱活動報告』小原由紀夫様 宮坂正博様 担当:社会奉仕委員会

#### ◆会長挨拶

1月27日に行われた自然の玉手箱のまとめの会で、第27期が全て終了しました。本日は社会奉仕委員会の担当例会です。お二人の先生からお話を頂きます。

個人ごとで恐縮ですが、今まで何年も風邪をひいたことがなかったのですが、先週の月曜日の夜から微熱が始まり何度か検査キットでチェックしましたが、3回目の検査でついにコロナ陽性となり初の感染をしてしまいました。本日検査し陰性を確認したので仕事にも出社し、例会に出席することが出来ました。

今期の会長方針の中で、玉手箱も将来を見据えこれから継続可能なスタイルを考えるとしました。開催数は児童たちが年間を通して継続的に学び、まとめの形を導き出すのに必要な回数であること、なおかつ児童がやり遂げた達成感を得られるようにと6回と決めました。講師陣も宮坂講師、藤森講師に加え、新たに現役メンバーも下見、事前勉強を行い見習い講師として児童に教える経験を積みました。参加児童が多かったので2班に分けて行う必要もあり良かったです。必要に応じて外部講師をお願いし、環境省の小林さんや霧ヶ峰自然保護センターの有賀さんなど専門家の力を借りて、ライチョウや霧ヶ峰の成り立ちやそこに棲む動物について専門的な面白いお話を児童にして頂くことが出来ました。また予算的にも6回というのがちょうど合いました。そして丸茂委員長以下社会奉仕委員会に頑張って頂き天気にも恵まれ6回全ての開催が出来たとともに良かったです。先日のまとめの会では、4月には小さかった子供たちも体が一回り大きくなって、また何かたくましくなっていて成長を感じ取ることが出来ました。また児童とも回を重ねるたびに親しい関係になっていくことを実感しました。

◆ゲスト 岡谷市立川岸小学校教諭 小原由紀夫様  
自然の玉手箱講師 宮坂正博様

#### ◆2月誕生日祝い



柴崎利雄・黒畑悦良・高木文人・一色直樹 各会員

#### ◆2月結婚記念日祝い

山崎廣和・柴崎利雄 各会員

#### ◆幹事報告

- 例会予定 2月15日法定休日・19日準法定休日・25日諏訪グループIM・26日IM振替休日 次回3月4日
- LINEグループの取り扱い（アルバム削除）について

#### ◆卓話

自然の玉手箱活動報告」小原由紀夫様

郷土の自然を学び／郷土の自然に親しみ／郷土を愛する心を育てる

〈初めて活動した4年生の一年間〉  
4年生のつぶやきで追う1年の活動

①4月最初に開けた玉手箱 湊地区

小坂観音へ 故郷について考える

姿／日本の伝統の学習 いい景色だ

なあ！諏訪湖がきれい！お寺のお

参りの仕方覚えた。小坂浅間神社

へ至る 本殿 336段！！「ええ～！登れるかなあ～～！」

もう、ヘトヘト。これ以上登れない。なんで、こんなところ

に神社を作ったんだろう？いい景色だ。周りがよく見える

・・・ 神様に見守ってもらうために、ここに作ったんだ！！

！！神社のお参りの仕方とお寺とは違うんだ。

②旧岡谷市役所庁舎

故郷の歴史を知り大切に心の芽生え

初めて入った・・・けっこう、すごい！製糸業って・・・

すごい！ゴジラの映画にも使われたんだ！それは建物

に歴史があるからなんだ！この建物、大事にしたいね！

③6月に開けた玉手箱



◎霧ヶ峰へのハイキング—諏訪盆地を眼下に歩く 故郷の空間的な把握 霧ヶ峰に行くのは初めて。あっ岡谷が見える！景色のいいところだなあ！木が少なく遠くまで見える 自然保護への関心を高める 霧ヶ峰にはいろいろ

な植物が生えている。霧ヶ峰にはいろいろな動物が住んでいる。保護していくのは自分たち 故郷の自然を大切に！！  
 ◎八島湿原へ—故郷の自然を知り、守り育てる心を育てる  
 高層湿原って初めて知った。国の天然記念物なんてすごいなあ！ミズゴケの種類が多いんだな 守っていききたい自然だね！ 諏訪は自然の玉手箱だね！

④9月に開けた玉手箱 駒ヶ岳で雷鳥に会う  
 郷土の知識を深める／雷鳥との対面に高まる期待  
 こんな高い山は初めて 登れるかな・・・ドキドキ。どこまで登るのかなあ 雷鳥に会えるかな？

◎小林篤さん、中村浩志さんにお話を聞く  
 学校に、お話に来てくれた小林さんだ！小林さんが来てくれたからきっと雷鳥に会えると思う。雷鳥はこんなに高い山に住んでいるんだね！ホントに登るんだね・・・登山は初めてだから・・・怖いけど がんばるしかない！！2000mを超える高山に初挑戦！！山国に生きる子どもたちに登山の経験を！体験的な故郷の把握  
 あそこまで登れば休めるかなあ・・・もうすぐ頂上・・・がんばるしかない！もう、足が痛いよ・・・歩けない・・・自分の限界との戦い！額を流れる汗、乱れる呼吸  
 木曾駒ヶ岳乗越浄土 2858m登頂！！不屈の闘志を育てる 疲れたけど、スカッとする。がんばった自分をほめたい。餡がおいしい。いや・・・弁当がおいしい。残念ながら雷鳥には会えませんでした。でも、この近くに必ずいます 鳥島「雷鳥」が身近に感じるようになった。岡谷っ子たち 初めて2858mを登り切る！！

山は下る方が大変なんだな・・・もう・・・膝がガクガクする。それも参加者全員で！！得がたい登山体験！

⑤10月に開けた玉手箱 諏訪湖でワカサギ釣り  
 船酔いが心配です・・・初めてだけど大丈夫？？ たくさん釣れるといいなあ。こんなに広い場所が湖にあるんだな。もはや舟とは呼べない。餌をつけるのが・・・こわい。やったあ！釣れたぞ！！

故郷のレジャー「ワカサギ釣り」の体験  
 初めて食べたワカサギ天ぷら・・・おいしいんだ！自分で釣ったワカサギは旨い！天ぷらにして食べる？  
 郷土食「ワカサギ天ぷら」を味わう体験／体験を積み重ねることが郷土愛を育てるのです！

⑥12月に開けた玉手箱 しめ飾り作り—郷土の伝統を受け継ぐ子どもたち 自分でしめ飾りを作るのって楽しそう。だけど・・・難しすぎだよ、うまくいかない。先生、手伝ってください！！6年生が教えてくれた。すごいなと思った。地域の大人とのつながりと子ども同士のつながり そして、地域が繋がっていく。今年もわが家のしめ飾りは自分の手で！！かっこ悪いけど、なんとか自分で完成させた。お母さん、喜んでくれるかな？

⑦11月に開けた玉手箱 川岸の偉人片倉兼太郎を訪ねて・・・偉大な先達に学ぶ子どもたち

学校にも鶴峯公園にも中央印刷にも 僕たちの身の回りにたくさんあるんだね。片倉兼太郎さんがいっぱい！！生まれ育った家も残っているんだ。偉大な大先輩って感じ。

⑦2一年間を振り返って まとめ  
 3年間皆勤 1名 すごいね！ 1年間皆勤 14名 あと1回で皆勤だったのに・・・

(4年生)とても楽しい1年だったよ。来年もぜひ参加する！！1年間ありがとうございました。  
 一番思い出に残っているのはワカサギ釣りです。コツをつかんでたくさん釣れるかと思ったけれど30分待っても釣れませんでした。しめ縄作りは作るのが大変だったけど、正月飾りができてママが喜んでいました。

(5年生)これからも、自然の玉手箱に参加して、自然のことを勉強したり体感したりしたいです。

(6年生)僕は、この3年間で、楽しく地域や自然のことを学ぶことができました。地元岡谷、諏訪の文化や動植物のことをたくさん知ることができました。みなさんのおかげだと思います。

## ◆「自然の玉手箱について」宮坂正博様

玉手箱の出来た経緯を知らない会員が増えてきていると思いますが、来年35期、始まったのが8期。会長が今井瑞博さん、幹事が私の時で社会奉仕委員長を宮坂昭彦さんをお願いしました。当時横山章さんが各小学校(8校)でキャンプファイヤーの先生をしていたため、皆で勉強しようというのが発端です。初めは市民新聞の広告で一般公募をしましたが、あっちこっこの学校、小学生から中学生とこれをまとめるのが大変で、集合はよいけれど、解散は親の迎えを待っていないので1時間もカノラホールで待っていた事もありました。たまたま困っていた時に横山さんの知り合いのオオバミチエ先生が「川岸小学校でやってくれないか」という事で単独でやることになりました。子供を集める、子供を帰すその労力、心配が無くなり、ロータリーも川岸小学校も楽になりました。途中で回数が多くなり学校が音を上げた時期もありましたが来年で28日目。横山さんが始めたときは65か66歳。それから22年、88歳までやっていました。この事業はやっぱり横山さんの事業、横山さんでなければできない事業。彼のパフォーマンスを真似できる人はどこにもいないと思います。蛇が出てくればつかまえて、鳥をみれば鳥、石をみれば石、すべからく植物をみれば知っている。私がはじめた時は48歳、今75歳になりましたが、体力の衰えをつくづく感じます。3年位前は先頭を走って歩いて、後ろから来る子供達をおこっていました。この間は取り残されて最後子供一人に連れられて歩いていました。70をすぎるとガク！75をすぎるとガクガク！は本当だと思います。274回の玉手箱で265回出ています。諏訪の平に始まって、色々な所に行かせてもらいました。ある意味私の人生そのものと言ってもいいくらいです。でもいかにせん体力に限界を感じる年になってきました。

今後の玉手箱をどうするか試行錯誤は必要だと思います。僕は横山さんという人をこんなに世の中に面白い人、興味がわく人がいないと思ってずっと側でおつきあいさせてもらっています。もうちょっとこの事業をおもしろいなあと思って、はまる人がもっといてもいいかなあとの僕の疑問というか思いです。



## ラッキーナンバー・ニコニコBOX・出席報告

- ラッキー No.26 増澤敏一会員 ニコニコするメッセージをお寄せ下さい
- ニコニコBOX 66,000円
- 出席報告  
 会員数 48名 出席 27名 欠席 21名  
 出席率 57.45% 訂正 82.98%

今週のプログラム 2月25日(日) 11:00・13:00  
 マリオローヤル会館／Intercity Meeting

次週のプログラム 3月4日(月) PM0:30  
 マリオ／卓話 出席委員会